



UNIVERSIDAD  
NACIONAL DE  
SAN MARTÍN

ESCUELA  
**POLÍTICA Y  
GOBIERNO**

Consejo de Escuela

Escuela de Política y Gobierno  
Universidad Nacional de San Martín  
ACTA DE REUNIÓN ORDINARIA, 10 de Diciembre 2018

Decana: María Matilde Ollier

Consejeros: Lucía Vincent  
Leandro Losada  
Deborah Pragier  
Jacqueline Behrend  
Leila Monayer  
Natalia Magnético  
Micaela Godoy  
Ricardo Vallarino

Presentes: Ximena Simpson  
Rocío Annunziata  
Ricardo Gutiérrez  
Juan Pablo Scarfi

Orden del día

- Proyecto de creación del Observatorio de Economía Política Brasil-Argentina
- Proyecto de creación de la Unidad Ejecutora de doble dependencia UNSAM-CONICET Instituto de Investigaciones Políticas.

Sede Central:  
Edificio de Ciencias Sociales, Campus Miguelete  
Av. 25 de Mayo 1021, San Martín

Sede Capital: Av. Roque Sáenz Peña 832 1° piso, CABA  
[www.epyg.unsam.edu.ar](http://www.epyg.unsam.edu.ar)

/epyg.unsam /unsam\_epyg



UNIVERSIDAD  
NACIONAL DE  
SAN MARTÍN

ESCUELA  
**POLÍTICA Y  
GOBIERNO**

A las 17:05 hs se da inicio a la reunión. La Decana le da la palabra a la Profesora Ximena Simpson, quien presenta el proyecto de creación del Observatorio de Economía Política Brasil-Argentina. La creación del observatorio constituye la formalización de una parte de la Red de investigación interinstitucional "Capacidades Estatales en Estados Multinivel. Dinámicas políticas y burocracias en Brasil y en Argentina" Universidad del Estado de Río de Janeiro, Universidad Federal del Estado de Río de Janeiro y la Universidad Federal de Integración Latinoamericana (UERJ, UNIRIO, UNILA) que ya está en funcionamiento desde el año 2014; será conformado por investigadores de la EPyG y la EEyN y contará con la colaboración de expertos de las Universidades brasileñas integrantes de la red de investigación interinstitucional. El observatorio tiene la particularidad de discutir coyuntura política y económica de Brasil y Argentina por parte de expertos, un espacio poco común en ámbitos institucionales. Jacqueline Behrend toma la palabra como miembro de la red y del futuro observatorio para destacar la importancia de la institucionalización de la red. La creación del observatorio se aprueba por unanimidad.

Toma la palabra Rocío Annunziata para presentar el proyecto de creación del Instituto de Investigaciones Políticas (IIP), Unidad Ejecutora (UE) de doble dependencia UNSAM-CONICET. La profesora enuncia que el objetivo de la Unidad será la jerarquización de la investigación y la captación de recursos para la investigación de la Escuela y que la creación del Instituto cuenta con el impulso de la Decana de la Escuela y el apoyo del vicerrectorado de investigación y de las y los investigadores de la Escuela. La profesora aclara que, si bien existen numerosas unidades ejecutoras CONICET de ciencias sociales, no existen otras Unidades Ejecutoras específicas de Ciencias Política. La Unidad nucleará a investigadores de la Escuela en tres grandes ejes: Política Comparada, Historia Política y Procesos Globales y Transnacionales con un eje transversal en Metodología, en consonancia con la escuela de Métodos de la Escuela que cuyo objetivo es la formación y actualización metodológica de investigadores. Entre los objetivos específicos de la la UE se encuentran el de aumentar la producción científica, la coautoría en artículos publicados y en la cantidad de proyectos y redes internacionales. El Instituto contará con una planta inicial de 58 investigadores y 32 becarios. Luego de un breve intercambio, toma la palabra la Decana para destacar la importancia de la creación del IIP. Se aprueba por unanimidad.

Sin otros temas que tratar, se levanta la reunión a las 18.05hs.

Sede Central:  
Edificio de Ciencias Sociales, Campus Miguelete  
Av. 25 de Mayo 1021, San Martín

Sede Capital: Av. Roque Sáenz Peña 832 1° piso, CABA  
[www.epyg.unsam.edu.ar](http://www.epyg.unsam.edu.ar)

 /epyg.unsam  /unsam\_epyg



**OBRA – Observatorio Brasil-Argentina de Economía Política**  
Escuela de Política y Gobierno & Escuela de Economía y Negocios  
Universidad Nacional de General San Martín

*Antecedentes.*

En los Estados federales, los procesos de redemocratización significaron no solamente la restauración del federalismo, sino también el compromiso de mejorar los servicios públicos y de promover una distribución más equitativa del ingreso. A su vez, la globalización y la mayor interdependencia económica ponen en evidencia la necesidad de buscar nuevas alternativas de políticas para el desarrollo y de dinámicas institucionales capaces de operar en esta nueva coyuntura. Estos procesos refuerzan la necesidad de redimensionar los parámetros de articulación intergubernamental en contextos federales.

Con esa problemática en mente, durante los días 1 y 2 de octubre de 2018 se desarrolló el III Seminario Internacional de Políticas Públicas, Capacidades Estatales y Desarrollo en Brasil y en Argentina en Rio de Janeiro, Brasil. Este es el 4º encuentro y el III seminario de la red de investigación sobre Capacidades Estatales y Dinámicas Políticas en Brasil y en Argentina coordinado por Ximena Simpson.

Viajaron para el encuentro los investigadores de la Escuela de Política y Gobierno Juan Negri, Alejandro Avenburg y Ximena Simpson, y Matías Kulfas de la Escuela de Economía y Negocios.

Los encuentros se llevaron a cabo en el Instituto de Estudios Sociales y Políticos de la UERJ y en la Escuela de Ciencia Política de la UNIRIO, ambas Universidades son parte del grupo de Instituciones brasileñas conveniadas con la UNSAM a través de nuestra RED de investigación.

Fueron dos días y 5 mesas de discusión comparativa y sistemática sobre diversos temas que atañen a la construcción de capacidades estatales en los dos países, y contó también con la participación de colegas invitados de otras instituciones brasileñas. Las discusiones se centraron en las problemáticas económicas, políticas y de política externa con el objetivo de alcanzar una mayor comprensión acerca de la coyuntura actual en clave comparada y regional, y las perspectivas de desarrollo posibles en ambos países.

Como resultado del Seminario y del Workshop posterior se acordó la formación de un Observatorio sobre la economía política de Brasil y de Argentina con sede en la UNSAM. El observatorio será conformado por investigadores de la EPyG y la EEyN y contará con la colaboración de expertos de las Universidades brasileñas integrantes del proyecto



(UERJ, UNIRIO, UNILA) y de miembros invitados de instituciones estatales. El objetivo central es crear un ámbito de investigación, análisis e intercambio académico permanente frente a una coyuntura cada vez más desafiante y cada vez más volátil.

### *¿En qué consiste el OBRA?*

El objetivo general del Observatorio es formalizar un ámbito de investigación e intercambio interinstitucional abocado al análisis interdisciplinar comparativo de las dinámicas económicas y políticas de Brasil y Argentina a partir de su impacto en las capacidades de desarrollo.

La idea del Observatorio no es formalizar un determinado enfoque teórico-metodológico, sino más bien, contribuir a la discusión sobre el Estado en sus diversas facetas (y relaciones) y su impacto en términos de construcción de políticas públicas en dos de las más importantes federaciones de América Latina. Se parte de la idea de que el abordaje interdisciplinario contribuye a mejorar la comprensión de los temas más relevantes que se pretenden estudiar y analizar.

Como objetivos específicos, el Observatorio busca promover:

1. La ampliación de la visibilización del estudio comparativo entre ambos países a través de la difusión de trabajos de investigación en curso. La difusión apunta a dos modalidades.
  - a. Construcción de un sitio web en donde se “colgarán” documentos de trabajo, temáticas de investigación en curso y análisis de coyuntura.;
  - b. Desarrollo de seminarios abiertos.
2. La construcción de un ámbito de análisis y de discusión permanente frente a una coyuntura desafiante y más volátil,
3. Producción y difusión de análisis de coyuntura periódicos sobre la evolución comparada de la economía y la política en ambos países.
4. Generación de líneas de investigación específicas sobre el desempeño comparado de largo plazo de Brasil y Argentina.
5. La realización de actividades de investigación y docencia destinadas a promover el abordaje comparativo entre ambos países, tales como seminarios, simposios y clases especiales.



6. Profundización de los vínculos con instituciones académicas de Brasil y generación de nuevos acuerdos de cooperación interinstitucional.

7. Generar nuevos proyectos de investigación conjuntos.

### *Integrantes*

Ximena Simpson (EPyG) (Coordinadora)

Ricardo Gutiérrez (EPyG)

Jacqueline Behrend (EPyG)

Lucas González (EPyG)

Alejandro Avenburg (EPyG)

Juan Negri (EPyG)

Matías Kulfas (EEYN)

Guido Zack (EEYN)

Enrique Dentice (EEYN)

Andrés Salles (EEYN)

Micaela Spinelli (EEYN)

### *Colaboradores Externos:*

Flavio Gaitán (UNILA)

Fabiano Santos (UERJ)

Celina Souza (UNIRIO | UFBA)

Cristiane Batista (UNIRIO)

Eduardo Crespo (UFRJ)